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Реквием по "Боярышнику". Почему
чиновники - идиоты, а полицейские - сволочи
Вспышка отравлений "Боярышником" в Иркутске прошла, оставив десятки трупов, массу вопросов и полное
недоумение по поводу того, что это было.

Однако еще большее недоумение вызывает поведение чиновников, которое нельзя назвать иначе, чем
идиотским.

Давайте вспомним хронологию событий.

Метаноловый кошмар
В выходные дни 17-18 декабря в пригороде Ново-Ленино города Иркутска, своеобразном местном "гетто",
начались массовые отравления. Вскоре выяснилось, что бедные слои населения травятся средством для
принятия ванн "Боярышник", представляющий собой 250-граммовые бутылочки с спиртом, слегка
разбавленным ароматизирующей добавкой.

Буквально в течение нескольких суток в больницах оказались десятки
человек, некоторые из них умирали буквально через нескольких часов
после приема спирта внутрь.

Через сутки после начала отравлений полиция нашла в одном из дачных поселков подпольный цех по
производству поддельного "Боярышника". Напомним, оригинальный "Боярышник" официально производится в
Санкт-Петербурге и Северной Осетии. Скорость, с которой местный райотдел "нашел" подпольный цех, не
оставила никаких сомнений в том, что полиция была прекрасно осведомлена о его существовании и банально
"крышевала" бутлегеров.
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Впрочем, о грязной роли полиции в этой истории - чуть позже.

Скандал мгновенно вышел на федеральный уровень, так как число погибших составило мировой рекорд среди
случаев отравления контрафактным алкоголем. Ситуацию усугубляли два фактора: огромное количество
"Боярышника" в торговых сетях и отдаленность его потребителей от средств массовой информации. То есть
даже тогда, когда о "Боярышнике" говорили на всех новостных телеканалах, его продолжали покупать и
травиться.

Было очевидно, что имела место некая случайность в отлаженном процессе по нелегальному производству
"Боярышника". "Боярышник" пришел на смену знаменитому "Трояру", всего лишь изменив этикетку и название,
и являлся банальным способом обойти акцизы и законы по распространению алкогольной продукции,
предоставив жаждущему населению дешевый алкоголь. Цена бутылочки "Боярышника" в Иркутске составляла
60 рублей, по объему спирта это равно примерно 0,7 литра водки. Цена такой бутылки в иркутском магазине
составляет минимум 400 рублей.

"Боярышник" пили давно, и не только "низы". По сути это был обычный
медицинский спирт с ароматической добавкой и надписью "Средство
для принятия ванн". И производитель, и потребители, и все без
исключения контролирующие органы понимали, что никто не будет
принимать спиртовые ванны. Но ситуация с дешевым алкоголем
устраивала всех.

Только экстренными мерами, принятыми администрацией Иркутска, удалось в короткий срок изъять весь
"Боярышник" из продажи. Однако чуть позже оказалось, что народ травится не только "Боярышником", но и
некоторыми сортами водки, в том числе дорогой и элитной "Финляндией".

Иркутские бутлегеры
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Давайте подробнее рассмотрим, кто именно является прямым виновником в истории с "Боярышником".

Алкогольным бутлегерством в Иркутской области давно и традиционно занимается азербайджанская
криминальная диаспора. Она начала действовать еще в 80-е, в период недоброй памяти горбачевской
антиалкогольной кампании. Именно эта кампания стала толчком как для распространения наркотиков,
ставших заменой алкоголю, так и для массового производства алкогольных фальсификатов.

Технология подпольного бутлегерства была и остается весьма незамысловатой, но оттого не менее
прибыльной. Она основывается на одном пробеле в российском законодательстве, касающемся производства
этилового спирта. Дело в том, что спирт под названием "спирт этиловый пищевой" производится на
нескольких заводах под строгим контролем государства. Именно из этого спирта и делается вся водка,
производимая в России.

Кроме того, есть большое количество заводов (на конец 2016 года - 22), производящих спирт под названием
"спирт медицинский", либо вообще "фармсубстанция", который по закону нельзя использовать для
производства водки. По химическому составу это тот же самый спирт, что и "спирт этиловый пищевой", но он
практически не контролируется государством, и его может приобрести любой желающий. Естественно, чем
больше объем закупки, тем дешевле оказывается спирт.

Остальное - дело техники. В случае с "катаной" водкой бутлегеры приобретают фирменные бутылки на
заводе-производителе (что не запрещено законом), этикетки и акцизные марки. Естественно, что без
продажных чиновников тут не обойтись никак - но процесс отлажен давно и работает как часы. Цех по розливу
может быть как фирменным, приобретенным за границей, так и представлять собой пару бомжей с воронкой и
ручной закатывалкой пробок. У упомянутой диаспоры, само собой, все поставлено на поток, и ни о каких
бомжах речи не идет. Автоматизация порождает колоссальные объемы нелегальной продукции, которая через
давно отлаженные каналы расходится по магазинам.



Рядовой обыватель, естественно, даже не подозревает, что, покупая в
фирменном супермаркете бутылку дорогой водки, на самом деле
приобретает дешевый спирт, разведенный водой из-под крана где-
нибудь в подвале неподалеку.

Более того - об этом может не знать и сам владелец магазина, так как по документам у этой бутылки все в
порядке.

Впрочем, в основном "катаная" водка и другие напитки расходятся по продуктовым рынкам и киоскам. По
некоторым данным, "катанкой" открыто торгуют в самом центре Иркутска. Для проверки достаточно купить в
одном и том же киоске несколько бутылок коньяка разных сортов и выдержки - у всех будет один и тот же
откровенно ванильный привкус, чего у настоящего коньяка не бывает никогда.

Естественно, что в 80-е и 90-е бутлегеры использовали преимущественно дешевый импортный спирт, в
основном из Польши, либо нелегальный спирт из кавказских республик. И, соответственно, бывали
отравления. Но подобный бизнес не любит сбоев - поэтому именно нелегальные бутлегеры в первую очередь
заинтересованы в том, чтобы использовать только качественный спирт для своей продукции. Вследствие



этого сейчас спирт приобретается бутлегерами только у многократно проверенных поставщиков.

"Боярышник" является побочным продуктом в этом бизнесе. Спрос на "Боярышник" относительно невелик, но
прибыль при его производстве выше, чем при производстве "катаной" водки - не требуются фирменные
бутылки, качественная пробка, акцизные марки. Хватает спирта, жидкого мыла в качестве ароматизатора, и
небольшой линии по разливу.

Что произошло в истории с "Боярышником".

На каком-то этапе двухсотлитровая бочка спирта от доверенного
поставщика была подменена на точно такую же по виду и маркировке
бочку метанола.

Причем в метанол наверняка был добавлен какой-то яд, так как люди иногда умирали в течение одного-двух
часов после принятия алкоголя, чего в клинической картине отравления метанолом не бывает. Смертность от
отравления "Боярышником" оказалась почти стопроцентной, что также может быть только в случае
употребления сильного яда.

Кто и зачем это сделал - мы рассмотрим чуть позже.

Полицейская "крыша"

Теперь о главном. Повторим - бутлегерская "мафия" работает в Иркутской области около 30 лет. Работает без
сбоев. С одной стороны их прикрывает "братва", исправно получающая свой процент, с другой - полиция. Без
прикрытия со стороны полиции, естественно, бутлегеры не смогли бы работать ни одного дня. Те
производители "катанки", которых полиция периодически "накрывает" в Иркутске, Братске и других городах -
это самодеятельные аферисты, которые являются конкурентами азербайджанской мафии. За последние 20
лет в Иркутской области не обнаружен ни один промышленный цех по производству нелегального алкоголя. А
этих цехов может оказаться десятки.

Естественно, что "крышеванием" бутлегеров занимаются не рядовые сотрудники райотделов. Не их уровень.
Этим заняты серьезные чины регионального уровня с двумя-тремя большими звездами на погонах, как
правило, из профильных структур полиции, ориентированных на расследование экономических преступлений.
На районный уровень лишь спускается команда - кого "мочить", а кого охранять.

Почему схема работает? Потому что довольны, в принципе, все.
Потребитель получает дешевый алкоголь, чиновники получают взятки,
полиция получает прямой доход.

Полицейское руководство пребывает в счастливом неведении, так как, еще раз повторим - все довольны, нет
сигналов. Как говорят, периодически вышестоящие полицейские руководители получают небольшие подарки
от неизвестных лиц в виде так называемых "кирпичей" - приличных размеров упаковок денежных купюр. И
продолжают пребывать в неведении. Как говорится, меньше знаешь - крепче спишь.

Есть, конечно, Следственный комитет и ФСБ. Однако они также пребывают в неведении - но уже без
"подарков". В силовых органах четко распределены сферы влияния, и без достаточных оснований другое
ведомство в дела полиции не полезет. А оснований, повторим, нет - все довольны. Были, пока не случилась
история с "Боярышником".
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Глава СК РФ Александр Бастрыкин примчался в Иркутск на третий день трагедии не просто так. Он-то как раз
прекрасно понимает всю схему работы бутлегеров и то, что их просто не может не крышевать полиция.
Однако для того, чтобы оперативно выявить руководителей всей криминальной схемы, нужно время, факты и,
крайне желательно, результаты допросов тех сотрудников, которые участвуют в процессе. А вот фактов и
рассказов сотрудников нет. Потому что, еще раз повторим - все довольны. Никто из полицейских не будет
"сдавать" своих - это все понимают. Лучше жить спокойно и получать свои "дивиденды", чем зарубить на
корню свою карьеру, прослыть стукачом и лишиться всего в жизни.

Мы не хотим сказать, что вся иркутская полиция продажна и работает на мафию. Нет. В органах очень много
честных и порядочных сотрудников, которые всегда придут на помощь и встанут на пути криминала - иногда
даже рискуя жизнями. Однако все они являются продуктом и элементом системы, и хорошо знают, что в чужие
дела своего ведомства лезть не нужно.

Поэтому в вопросы "крышевания" бутлегеров никто из полицейских
никогда не вмешается без прямой команды своего руководства. А
команды не будет - потому что руководство уровня начальников
райотделов, управлений, центров и отделов совершенно не
заинтересовано в том, чтобы сдавать своих.

Отвлекаясь от конкретной трагической ситуации, приходится признать, что проблема является неразрешимой.
МВД - слишком большой и неповоротливый механизм, а Россия - слишком большая страна для того, чтобы в
ведомстве можно было сделать некую радикальную реформу. Это в микроскопической Грузии в свое время
всех сотрудников МВД просто уволили и набрали полицию "с нуля". Сделать это в России с ее гигантской
территорией и населением просто нереально.

Сейчас вся российская полиция состоит из тех, кто пришел на службу в начале-середине 90-х или позднее. А
это означает, что все без исключения полицейские понимают и принимают "правила игры". Для них это -
норма. Они искренне не знают, как может быть по-другому.

Естественно, без "стрелочника" история с "Боярышником" не обойдется. В качестве стрелочника будет выбран
один или два сотрудника в достаточно высоких чинах, чтобы произвести впечатление на обывателя. Но это
будут люди, совершенно непричастные к "крышеванию" бутлегеров. Они просто оказались не в том месте и не
в то время. И именно они сильно мешают той группировке в иркутской полиции, которая за спиной у генерала
Калищука прибирает к рукам все большую власть.

Впрочем, это совершенно другая история, о которой мы тоже, конечно, расскажем. Со временем.



Чиновники. Бесполезные и трусливые
Роль чиновников в истории с "Боярышником" оказалась настолько глупой и даже скотской, что говорить об
этом без омерзения очень трудно.

О продаже алкогольных суррогатов в Иркутске не знал только ленивый. И рядовые граждане, и районные
чиновники буквально заваливали Роспотребнадзор и правительство региона жалобами и письмами. В ответ
им шли отписки о том, что запрет на продажу "Боярышника" не входит в компетенцию этих структур.

Действительно, не входит. Формально.

Давайте, однако, отвлечемся от сухого языка должностных инструкций и посмотрим на вопрос по-человечески.

Понимали ли чиновники, что рано или поздно что-то подобное истории с "Боярышником" могло случиться?
Естественно. Но чиновник - не просто homo sapiens. Это особый биологический вид, со своей, извращенной
логикой и своими моральными ценностями. Вернее, их полным отсутствием. Причем чем выше уровень
чиновника, тем обостреннее проявляются у него эти качества.

Логика чиновника такова. Во-первых, на все письма он дал отписку - значит, формально он ни при чем. Во-
вторых, он не ставил подписи ни под одним разрешительным документом - опытные чиновники
перекладывают эту рискованную обязанность на своих замов. В-третьих, если кто вдруг и отравится, то это
будет пара-тройка бомжей, ради которых никто не станет напрягаться. К этой идее мы тоже вернемся позднее.
В-четвертых, сам чиновник и его родственники пьют коньяк из хорошего магазина и с отравой не столкнется.
В-пятых, завтра он подсидит начальника, переберется на уровень выше и вообще будет не при делах. Ну и так
далее.

Главное то, что ни один чиновник не хочет принимать решения. Принятие решений - это всегда "подстава", за
любое принятое решение может быть какая-то ответственность. В то время как за отсутствие решения,
особенно при наличии вовремя сделанной отписки, наказания не будет. Потому что выше по иерархии сидит
точно такой же чиновник с точно такой же извращенной логикой.

Что могли сделать чиновники, еще год назад? Прекратить распространение "Боярышника" по всей Иркутской
области. Да, формально это не входит в компетенцию Роспотребнадзора и региональных министерств.

Но любой чиновник прекрасно знает, что при желании можно даже без
этих полномочий "достать" любого предпринимателя, любой магазин
совершенно законными проверками до такой степени, что тот выполнит
любую просьбу. В том числе и просьбу не продавать "Боярышник".



Чиновники предпочли идти по накатанной. Естественно, что какие-то проверки проводятся. Только результат у
них - нулевой, хотя "Боярышник" поставлялся в магазины нелегальный и с поддельными документами. Это
говорит о том, что чиновники заинтересованы в таком результате. Что, в свою очередь, наводит на мысли о
взятках и откатах. В чем, впрочем, никто и не сомневается.

По итогам "Боярышника" было совершено два откровенно глупых и странных действия. Отстранены от работы
заместитель министра имущественных отношений Иркутской области, согласовавший размещение
злополучного киоска, и заместитель главы Роспотребнадзора. Это - именно те "стрелочники", на которых
решили возложить всю вину. Естественно, они как раз совершенно ни при чем - и будут восстановлены на
работе по суду. Чиновникам во всей этой истории предъявить ничего нельзя, все вопросы к полиции. А
чиновники - просто малообразованные трусливые идиоты. Почти без исключения.

Депутаты - зеркальное отражение чиновников
Доблестные депутаты в истории с "Боярышником" оказались ничуть не в лучшей ситуации, чем чиновники.

Чиновники постоянно ссылаются на отсутствие полномочий по прекращению оборота спиртсодержащих
жидкостей. Целых шесть депутатов Госдумы от Иркутской области пять лет просиживали штаны в
парламенте, и никто из них не разу даже не заикнулся о проблеме.

Не знали? Еще как знали. Все российские СМИ последние годы в голос говорили о том, что потребление
суррогатного алкоголя в стране достигает 20% от общего объема алкоголя. Виной тому, в первую очередь -
водочное лобби в той же Госдуме, которое блокирует возможность производства дешевого и доступного
алкоголя с целью получения сверхприбылей. Делается это, естественно, под благовидным предлогом
"недопущения спаивания населения". В итоге население не пьет дешевую водку, которой просто нет, а
травится еще более дешевым "Боярышником".

А между тем в Госдуме VI созыва сидели не какие-то оболтусы. Это
вполне разумные и влиятельные политики - Сергей Левченко, Антон
Романов, Сергей Тен, Андрей Крутов, Андрей Луговой, Евгений Рульков.
Прямой вины в истории с "Боярышником" на них, конечно, нет - но они
не сделали ничего для того, чтобы она не произошла.

Ничуть не лучше и депутаты Законодательного собрания. Они-то вообще находятся на местах, среди тех
людей, кто ежедневно пьет пресловутый "Боярышник". Сколько запросов по "Боярышнику" и в целом
нелегальному алкоголю было сделано в текущем созыве Заксобрания, сколько было внесено законопроектов,
сколько из них принято? Ноль.

Чем занимались региональные депутаты? Известно чем. Решали свои коммерческие и политические вопросы.
Для того и шли в Заксобрание. Кто бы сомневался.



Кому был выгоден "Боярышник"
А теперь - главный вопрос. Кто и зачем подменил бочку с этиловым спиртом на отравленный метанол?

Версия 1. Конкуренты.

Это вряд ли. У азербайджанской диаспоры в сфере нелегального бутлегерства серьезных конкурентов в
Иркутской области нет. Напомним, диаспора работает на этом рынке более 30 лет. Все взаимоотношения
зарегулированы, поддержка полиции обеспечена - как говорят в этих кругах, "все ровно".

Кроме того, не следует забывать, что весь нелегальный рынок "прикрывается" так называемой "братвой", то
есть недобитыми остатками ОПГ. Они совсем не заинтересованы в несогласованном с ними переделе рынка,
и расправа за такие шуточки может быть очень жестокой. После истории с "Боярышником" и по
азербайджанской диаспоре, и по "братве" был нанесен сильнейший экономический удар, люди потеряли
серьезные деньги, так что если бы это были происки конкурентов - тех просто похоронили бы в тихом месте.
Причем еще до всей этой истории.

Версия 2. Случайность.

Тоже вряд ли. Повторим - у подпольных бутлегеров отлаженные и проверенные каналы поставки спирта.
Спирт был подменен целенаправленно и где-то по пути из условного Ростова в Иркутск.

По всей видимости, те люди, которые выполнили эту операцию, не думали, что масштаб трагедии будет столь
велик. Вероятно, предполагалось, что отравится пара десятков бомжей, после чего все, что называется,
"встанут на уши", а затем последуют оргвыводы.

Тут, скорее всего, сыграла свою роль сезонность. Время предновогоднее, с полок сметают весь алкоголь.
Бутлегеры перестарались, оперативно "освоив" весь спирт и нагнав из него не только "Боярышник", но и водку,
и даже вино. В итоге масштабы отравления зашкалили.

Версия 3. Передел сфер влияния.

Вот тут может крыться истина. Как было сказано выше, неизвестные злоумышленники могли рассчитывать на



то, что отравится десяток-другой бомжей, после чего в СМИ будет поднята волна возмущения (что и
произошло).

После этого в соответствующие структуры будет дан сигнал, будут найдены виновные, они будут уволены, на
их место придут "нужные" люди.

В какой сфере предполагался такой передел - в правительстве региона,
в ГУ МВД, в Роспотребнадзоре - пока непонятно. Учитывая, что после
истории с "Боярышником" Сергей Левченко, скорее всего, не станет
кандидатом в президенты России в 2018 году и, как следствие, не
возглавит КПРФ, не исключен и первый вариант.

Понятно лишь, что истину покажут дальнейшие действия - какие именно факты "доведут" до сведения
Бастрыкина и Колокольцева, о чем "пошепчутся" с Вайно и Кириенко, какая информация грамотно дойдет до
Путина. Рано или поздно пазл сложится - кого-то уволят, кого-то назначат. Станет понятно, кому это выгодно.

Вот только десятки умерших не вернуть...
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